



VIII Cumbre Iberoamericana de Medicina Familiar y Comunitaria

**"Medicina Familiar y Comunitaria,
especialidad esencial para la transformación
de los sistemas de salud en el siglo XXI**



Sostenibilidad de la estrategia o modelo de atención basado en MFC más allá de los cambios de gobierno. Recomendaciones para Guatemala

Dr. Francisco Javier Ortiz Vargas, Costa Rica



Contexto

- La salud como concepto complejo con muchas variables
- Particularidades históricas, sociales y políticas de cada país
- Influencia positiva o negativa de cada particularidad
- Realidad política cambiante en Latinoamérica



Cambio de partido de gobierno en América Latina según las últimas elecciones

PAÍS	AÑO	CAMBIO DE PARTIDO DE GOBIERNO
ARGENTINA	2019	SÍ
BRASIL	2022	SÍ
BOLIVIA	2020	NO
CHILE	2021	SÍ
COLOMBIA	2022	SÍ
COSTA RICA	2022	SÍ
ECUADOR	2021	SÍ
EL SALVADOR	2019	SÍ
GUATEMALA	2019	SI
HONDURAS	2021	SÍ
MÉXICO	2018	SÍ
PANAMÁ	2019	SÍ
PARAGUAY	2018	NO
PERÚ	2021	SÍ
REPÚBLICA DOMINICANA	2020	SÍ
URUGUAY	2019	SÍ



Desafíos

- Ámbito de acción de la Medicina Familiar
- Cambios esperados e inesperados
- Impacto integral de las enfermedades emergentes, enfermedades mentales, enfermedades crónicas y otras
- Cambios tecnológicos y terapéuticos



Recomendaciones

- Atención primaria como un concepto, no como una serie de proyectos de autoría propia
- Mantenimiento de procesos sin “cambiar las reglas”
- Programas de formación de especialistas validados, actualizados y proyectados
- Salud como un “asunto país”
- Trabajo en equipo



El valor de lo que hacemos (V)



$$V = (C + H) (A + V_o)$$

C: Conocimiento

H: Habilidad

A: Actitud

V_o: Voluntad